

Voz que le superpusieron al empresario dice que hay que invertir un mínimo de \$220.000

Por qué es tan poco creíble el video de Farkas llamando a invertir en criptomonedas



Fast Check determinó que alguien usó un video auténtico de Farkas y que lo manipuló.

ARIEL DIEGUEZ

El video dura un minuto 18 segundos y apareció en la cuenta de Facebook de Noticias Chile. Primero aparece José Luis Repenning, conductor de "Tu día", el matinal de Canal13. Su voz, eso sí, no suena como la suya: "Una reciente declaración de Leonardo Farkas ha alarmado al Gobierno y a los grandes bancos. Él reveló la existencia de un proyecto de inversión secreto que es utilizado por políticos y la elite de Chile". Las palabras no están del todo sincronizadas con los movimientos de la boca de esta figura de la televisión.

Luego aparece Farkas sentado en un sofá. Su voz tampoco es la suya: "Yo sinceramente descubrí que los ciudadanos comunes no pueden acceder a esta oportunidad... he destinado unos mil millones de dólares para cambiar esta situación y darle la oportunidad a cada habitante de Chile y del mundo para probar esta plataforma". Esa voz también dice que esta plataforma, creada por "magos tecnológicos", gestiona de forma automática el comercio de criptomonedas y que cualquier persona puede comenzar a invertir con tan solo \$220.000.

Su tono de voz, que mezcla un centroamericano con uno rioplatense, lo hacen poco creíble. Además de la ya mencionada falta de sincronización entre labios y palabras.

Al final del video aparece la frase "más información bellpalsey.com". Esta dirección corresponde actualmente al sitio en

Todo lo que aparece en el video es falso. Especialistas detallan algunas señales que lo desenmascaran.

Internet de una tienda de cosméticos, pero hasta hace unas semanas sucesivos clicks siguiendo esta pista desembocaban en "Bit Motion IA", una supuesta plataforma para invertir en criptomonedas.

"Esa es la estafa. Que aprieten el link y rellenen datos, que pongan datos personales. Les inventan que están participando en una plataforma de inversión o en un concurso", explica Isidora Osorio, subeditora de Fast Check, medio que comprueba la veracidad de las noticias y que emitió un veredicto sobre este video: falso.

"Hemos visto que cada vez mejora la edición del video. Cada vez está más profesional, cada vez intentan hacer las voces más parecidas", describe.

La publicación en el Facebook de Noticias Chile está acompañada de sospechosos posteos que destacan esta maravillosa oportunidad. "Mi vida se llenó de oportunidades después de trabajar con la plataforma", es sólo uno.

Fast Check descubrió que alguien manipuló un video del 2016 en el que Leonardo Farkas destaca los ganadores del concurso del Día del Padre que él organizó.

Cómo los hacen

José Miguel Arancibia, director digital de la agencia de comunicaciones Azerta, explica cómo se fabrican videos de este

tipo. "Son aplicaciones que a través de inteligencia artificial manipulan imagen y/o voz a modo que parezcan reales", cuenta.

Algunas de ellas ya tienen videos, por ejemplo, de Barack Obama o de Morgan Freeman disponibles. El usuario entonces sólo debe ingresar lo que quiere que digan. Otras funcionan de una manera diferente. "Hay aplicaciones de Deep Fake en que basta sólo con darles los videos originales, el texto, y automáticamente transforma las gesticulaciones e incorpora una voz", cuenta. Incluso le ofrece al usuario distintas posibilidades de voz. "Entrega opciones de tono (agudo, grave) femenino, masculino, etc", cuenta.

Otra razón para no creer

Jorge Berríos, director del Diplomado de Finanzas de la Facultad de Economía de la Universidad de Chile, dice que recomendar inversiones públicamente está prohibido por la Ley 21.314, del 2021. "¿Puedo salir en la tele hoy día con un cartel que diga yo recomiendo comprar dólares? No puedo hacerlo. Estoy interviniendo en el mercado de capitales. Lo podré hacer en forma privada, pero pública no puedo", asegura.

Se arriesgaría Leonardo Farkas a hacer algo que está totalmente prohibido siendo él una persona de negocios. Poco probable.